

CELEBRACIONES QUE PREOCUPAN



M.C. LUZ MARÍA NIETO CARAVEO

Profesora Investigadora de la UASLP

Lmnieto@uaslp.mx

*Publicado en Pulso, Diario de San Luis
Sección Ideas, Pág. 4a del jueves 6 de junio de 2002*

San Luis Potosí, México.

URL: <http://ambiental.uaslp.mx/docs/LMNC-AP020606.pdf>



Ayer fue el Día Mundial del Medio Ambiente, uno de los 56 días especiales acordados por la ONU¹ para llamar la atención sobre temas considerados importantes para todas las naciones. La lista de estos días especiales me parece interesante porque refleja las preocupaciones de nuestro mundo actual. ¿De qué se trata esa dualidad de celebración y preocupación? ¿De recordar lo que aparentemente olvidamos todos los días? Estas preguntas dan para muchas

reflexiones, pero hoy sólo quiero compartir un recuento básico de esos días, que me resultó muy sugerente sobre todo porque intenté buscar su relación con la preocupación ambiental y por el desarrollo sostenible, siguiendo la línea de uno de mis artículos anteriores² sobre la Cumbre de Johannesburgo o Río+10.

¹ Ver la lista completa en: <http://www.onu.org/Agenda/dias1.htm>

² Artículo publicado en Pulso el 11 de Abril de 2001, disponible en Internet en: <http://ambiental.uaslp.mx/docs/index.htm>

COMENZAMOS CON NUEVE Y SEGUIMOS CON SIETE

Si revisamos la lista mencionada, además del 5 de junio, encontraremos otros nueve días que **comúnmente** podríamos **asociar con asuntos ambientales**:

- Mundial del Agua (22 de marzo),
- Meteorológico Mundial (23 de marzo),
- Internacional de la Diversidad Biológica (22 de mayo),
- Mundial de Lucha contra la Desertificación y la Sequía (17 de junio),
- Internacional de la Preservación de la Capa de Ozono (16 de septiembre),
- Marítimo Mundial (última semana de septiembre),
- Mundial del Hábitat (Primer lunes de octubre),
- Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales (Segundo miércoles de octubre),
- Internacional para la Prevención de la Explotación del Medio Ambiente en la Guerra y los Conflictos Armados (6 de noviembre).

Sobre la importancia de casi todos estos temas ha escrito Pedro Medellín en Pulso durante casi tres años.

Además ya sabemos que la perspectiva ambiental no se limita a los recursos naturales y los sustratos ambientales básicos (agua, aire, suelo y biota), sino que **incluye** también la **problemática de salud**. Así, podemos asegurar que hay otros siete días mundiales o internacionales relacionados con los asuntos ambientales:

- de la Salud (7 de abril),
- Africano del Paludismo (25 de abril),
- sin Tabaco (31 de mayo),
- de la Lucha Contra el Uso Indebido y el Tráfico Ilícito de Drogas (26 de junio),
- de la Salud Mental (10 de octubre),
- de la Alimentación (16 de octubre), y
- de la Lucha contra el SIDA (1º de diciembre).

Si ustedes han seguido de cerca los artículos de Fernando Díaz Barriga aquí mismo en Pulso, con seguridad no les quedarán dudas sobre cómo estos temas forman parte sustantiva de la preocupación ambiental. Hoy en día no se puede concebir ninguna reivindicación ambientalista que no considere la salud humana, física y mental.

PERO HAY MÁS

Ahora bien, la problemática ambiental y sus alternativas de solución se manifiestan en los ecosistemas, en los recursos naturales, en los sustratos ambientales básicos y en la salud, pero fundamentalmente no se originan ahí. En este mismo espacio Pedro, Fernando y yo, desde la UASLP, hemos insistido en mostrar la relación que todos esos temas básicos tienen con **la política, la economía, la educación y la comunicación masiva**, es decir, con ciertas las esferas donde se toman decisiones clave para el desarrollo. Esto nos lleva a desplegar el abanico hacia el concepto de desarrollo sostenible. Desde esta perspectiva amplia, no reduccionista de lo ambiental, hay otros 14 días (o semanas) relacionados con lo ambiental:

- del Espacio (Semana del 4-10 de octubre),
- del Libro y de los Derechos de Autor (23 de abril),
- de la Libertad de Prensa (3 de mayo),
- de las Telecomunicaciones (17 de mayo),
- de la Población (11 de julio),
- de la Alfabetización (8 de septiembre),
- de los Profesores (5 de octubre),
- del Correo (9 de octubre),
- de las Naciones Unidas (24 de octubre),
- de la Información sobre el Desarrollo (24 de octubre),
- de la Industrialización de África (20 de noviembre),
- de la Televisión (21 de noviembre),
- de los Voluntarios para el Desarrollo Económico y Social (5 de diciembre) y
- de la Aviación Civil (7 de diciembre).

Finalmente también tenemos **asuntos culturales y éticos** desde donde cobran **sentido** las esferas de decisión anteriores, porque definen sus **principios y criterios de valor** y porque **subyacen** a las creencias, normas, actitudes, comportamientos e instrumentos con que enfrentamos los desafíos ambientales y del desarrollo sostenible. Así, tenemos problemáticas concretas que demandan atención, y que muestran la cada vez mayor preocupación por **la democracia y la justicia** en nuestro planeta. Si ustedes están de acuerdo conmigo en que todo eso tiene que ver con lo ambiental, entonces habría que agregar el resto de las celebraciones acordadas por la ONU, es decir, 25 días o semanas, mundiales o internacionales en temas asuntos como:

- El Refugiado (20 de junio),
- Derechos de la Mujer y la Paz Internacional (8 de marzo),
- Eliminación de la Discriminación Racial (21 de marzo),

-
- Solidaridad con los Pueblos que Luchan contra el Racismo y la Discriminación Racial (semana a partir del 21 de marzo),
 - Familias (15 de mayo),
 - África (25 de mayo),
 - Niños Inocentes Víctimas de Agresión (4 de junio),
 - Apoyo a las Víctimas de la Tortura (26 de junio),
 - Cooperativas (Primer sábado de julio),
 - Poblaciones Indígenas (9 de agosto),
 - Juventud (12 de agosto),
 - Recuerdo del Comercio de Esclavos y su Abolición (23 de agosto),
 - Solidaridad (31 de agosto),
 - Paz (21 de septiembre),
 - Personas de Edad (1º de octubre),
 - Erradicación de la Pobreza (17 de octubre),
 - Desarme (24 a 30 de octubre),
 - Tolerancia (16 de noviembre),
 - El Niño (20 de noviembre),
 - Eliminación de la Violencia contra la Mujer (25 de noviembre),
 - Solidaridad con el Pueblo Palestino (29 de noviembre),
 - Abolición de la Esclavitud (2 de diciembre),
 - Personas con Discapacidad (3 de diciembre),
 - Derechos Humanos (10 de diciembre),
 - El Migrante (18 de diciembre).

De una forma u otra, con mayor o menor grado de explicitación, casi todos esos temas están presentes en la Agenda 21³ y forman parte de las discusiones previstas para la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Sostenible (Johannesburgo, Sudáfrica, Septiembre 2002).

Si **recordamos** cada uno de estos días a lo largo del año, si tomamos en cuenta que todos ellos tienen **traslapes y relaciones** con los otros, y si aceptamos que cada uno puede tener un efecto sobre los **demás días** de la semana que lo rodean, entonces tenemos suficiente para recordar, para preocuparnos, y para actuar en consecuencia con la búsqueda de un mundo mejor.

³ El texto completo del "Programa 21", también conocido como "Agenda 21", puede encontrarse en: <http://www.un.org/esa/sustdev/agenda21sp/>

UNA ATENTA INVITACIÓN:

*¿Es usted profesor de la UASLP
o de otra institución de educación superior e investigación?*

*¿Le interesaría participar en un
**Seminario sobre Ciencias Sociales,
Formación Profesional
y Medio Ambiente?***

Comenzamos la semana próxima.

Puede encontrar más información en:

<http://ambiental.uaslp.mx/eventos/semcs.htm>.

*O puede enviarnos un mensaje por correo electrónico
y le remitiremos más información.*



Visita la página de la
Agenda Ambiental
de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí

<http://ambiental.uaslp.mx/>

La información y opiniones contenidas en los artículos y demás publicaciones disponibles en las páginas de la Agenda Ambiental de la UASLP, son responsabilidad exclusiva de los autores, y se publican con base en el principio universitario del libre examen y discusión de las ideas.